

### SUSCRIPCIONES

PALMA—Un mes. . . . . 1'95 ptas.  
FUERA—Tres meses. . . . . 5'75

Núm. del día, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

### PAGO ADELANTADO

## DOCUMENTO HISTÓRICO

Lo es, y muy notable, la siguiente carta, del difunto señor Obispo de Osmá, que ha visto la luz en la excelente revista *El Urbión*:

### CARTA INÉDITA DEL VENERABLE OBISPO DE OSMA AL EXCELENTÍSIMO SEÑOR ARZOBISPO DE BURGOS

Excelentísimo é ilustrísimo señor Arzobispo de Burgos.—Burgo de Osmá, 17 de Octubre de 1889.

Venerado hermano y muy estimado amigo:

En contestación á su muy apreciada carta de antes de ayer, en la cual me pregunta si juzgo conveniente prestar mi adhesión á su Pastoral de 8 de Setiembre último, como lo ha hecho el señor Obispo de Madrid, debo decirle que, prescindiendo de no estar en uso en la iglesia de adhesiones de esa especie, si bien estoy del todo conforme en muchas de las cosas que Vd. expresa en el citado documento, no lo estoy en otras muchas, antes por el contrario; estoy *exdiametro* opuesto á ellas, así como lo estoy por consiguiente á lo que dice el señor Obispo de Madrid; y juzgo que, tan lejos de prestarse con tales adhesiones un importante servicio á la Iglesia, se le causaría gravísimo daño manteniendo la confusión, agriando los ánimos y amontonando nubes en vez de disipar las que usted dice.

Por otra parte, no sé de qué manera se puede conciliar semejante proceder con las circulares de la nunciatura apostólica. El señor Obispo de Madrid dice que, adhiriéndose el Episcopado á dicha Pastoral, serviría esto para emancipar la causa eclesiástica del secuestro en que la tiene hace algunos años el elemento laico integrista, perturbando la unidad del clero y fieles y embarazando toda la obra de celo iniciada y dirigida por los Obispos... Supongo porque sino él lo diría, que el señor Obispo de Madrid no se refiere al masonismo, ni al liberalismo en general ó á secas, que son los perturbadores constantes y enemigos de Jesucristo, ni tampoco al catolicismo liberal, que es peor todavía, ese nuevo Jansenismo insidioso, hipócrita, taimado, pero que no puede por más tretas de que se valga, ocultar su maldad á la vista de todos, si bien engaña á muchos. Y menos supongo que el señor Obispo de Madrid se refiera al periódico que se dice *Órgano del Congreso Católico*, y que en un artículo de no sé cuándo dijo que él era *órgano de la iglesia en España*. ¿Quién habrá dado á tal periódico, ó lo que es igual, á su director D. Valentín Gómez, seglar empleado del gobierno, el título de *órgano de la Iglesia*? Parece mentira que haya valor para esperar tamañas necesidades.

Más si no se refiere el señor Obispo de Madrid á esos elementos, no se lo que quiere decir, pues yo ignoro completamente qué elemento sea, si no es ese del cual habla, que perpetra el gran crimen de secuestrar la causa eclesiástica y perturbar la unidad y embarazar obras de celo. Ni sé cómo es capaz nadie de secuestrar la causa eclesiástica, ni cau-

ninguna. Yo no entiendo nada absolutamente de ese lenguaje que podría explicar sólo el químico que ha descubierto ese nuevo elemento. Y ¿qué láicos son esos?

Yo sé que hay láicos que han prestado y prestan grandes servicios á la Iglesia; que han sido grandemente alabados por los Romanos Pontífices; que con sus talentos, en fin, y sus desvelos han defendido y defienden el Catolicismo, siendo poderosos auxiliares del Episcopado. Pero tampoco se referirá el señor Obispo de Madrid al elemento laico de esa naturaleza. ¿Se referirá acaso á aquellos láicos cuyos periódicos católicos y beneméritos querían algunos... que no nombro, que fuesen condenados por el difunto Cardenal Moreno, según se le oí yo á él mismo? ¡Escándalo gravísimo! añadió dicho señor cuando me lo dijo, y más cuando tengo en Madrid tanto periódico impio! No hubiera armado mala zambra, me parece que agregué yo. No creo, pues, que el señor Obispo de Madrid se refiera á esos periódicos que, blasonando de católicos, atacan abiertamente á alguna Orden regular, y ultrajan uno y otro día con los más atroces dictérios á personas respetabilísimas eclesiásticas y seglares y de probado catolicismo, y les dirigen los más horrendos insultos. Ni á los unos ni á los otros parece que se refiere el señor Obispo de Madrid. Recuerdo, sí, que un canónigo á quien hicieron deán después, formó causa al integrismo, escribiendo un folleto, que fué condenado en Roma, y recuerdo también que por entonces fué dos veces aprobado y muy alabado en Roma, á pesar de intrigar en contra y á más no poder los liberales, el conocido opúsculo del Sr. Sardá y Salyan, intitulado *el liberalismo es pecado* del cual opúsculo mandó Su Santidad hacer para sí una edición en italiano. En dicho opúsculo se trata la materia con gran claridad y sólidos argumentos, según se expresa la sagrada Congregación del Índice, y sin embargo, el señor Obispo de Madrid según dijo, si no me equivoco, en cierta reanión pública, no sabía que era liberalismo, aunque había leído veinte definiciones que por cierto no hacen falta para saber lo que es y lo que quiere ese lobo feroz de liberalismo.

Pero ya que no sepa el señor Obispo de Madrid qué es liberalismo, si es verdad que dijo no saberlo, podría decir ahora qué es integrista, puesto que esa esta palabra. No lo dice: más supongo que querrá decir íntegro. Ahora bien; tratándose de Religión, ¿no hemos de ser íntegros todos los católicos? *Bonum ex integra causa, malum ex quocumque defectu*. Si no admitiésemos en su integridad la enseñanza de la Iglesia, ¿seríamos herejes así como lo seríamos si no fuésemos intransigentes con el error, pues entre la verdad y la mentira jamás hubo transacción alguna.

Esto es de sentido común, y sin embargo hablan algunos contra la intransigencia, los integristas, el integrismo... reduciéndolo todo á barullo y sin saber lo que quiere significar. Y si no se trata de Religión, ¿de qué se trata al declarar contra los integristas, el integrismo y la intransigencia? Lo ignoro ni nada nos dice esa manera de expresarse, general y vaga del señor Obispo de Madrid. Para sacar algo en limpio es de todo punto necesario hablar con claridad

y distinción, concretar hechos y señalar personas ó señalar sus errores en todo caso como lo hace la Iglesia para después condenarlos. Mientras así no se haga, es hablar al aire. Grima da al oír exclamar ¡al integrismo! ¡á los íntegros! ¡á los intransigentes! sin que entre tanta hojarasca de artículos mazorrales y sin substancia se halle consecuencia ninguna adecuada. Entre tanto el liberalismo pervierte y corrompe cuanto puede; y si no hace más es por ser por ahora impotente para ello. Ya lo hará si Dios no nos ampara. Estamos dominados por el liberalismo y sobre todo por la masonería, y las cosas van de mal en peor. El empleado D. Valentín Gómez decía que todo va muy bien. Ya lo ha dado á entender al decir en su papel que sólo en Italia se persigue á la Iglesia.

Estoy aturdido con o que ha pasado y pasa. Es esa una confusión que sólo el demonio ha introducido; y él es, por otra parte, el autor de ambiciones y codicias que quizás entren por mucho, si no acaso por todo, con lo que sucede. No sé si entrarán también el miedo y la cobardía. No sé que decir: una vez querían ir á Avila muchos llamados católicos en compañía de públicos masones, si bien no fueron ni unos ni otros; otras veces varios de esos católicos atacaban á las romerías católicas y justificaban el apedreo de las mismas. Otra vez tuve la triste ocasión de recordar que Pío IX reprendió al Arzobispo de París por haber asistido á los funerales del mason mariscal Magnan. Sin duda no lo recordaban ó no lo sabían, aunque no era necesario, los que asistieron á los funerales y oyeron Misa en compañía de conocidos miasmáticos, herejes, idólatras y musulmanes con su gorro puesto. ¿Qué diría el pueblo cristiano? Por último, en el Congreso Católico hubo liberales bien conocidos y parladores. Basta, podría escribir mucho más. Siento que no estemos en todo conformes, su afectísimo seguro servidor amigo y Hermano.

Q. B. S. M.

«† EL DE OSMA.»

## TE CONOZCO, MÁSCARA

Hace treinta, cuarenta y sesenta años nos atronaban los oídos con los gritos de libertad y progreso, entrada de cornetín é himno de Riego.

Y el subsiguiente estribillo de abrir puertas y ventanas á las luces del siglo, como entonces se decía, y fomentar el trabajo y la prosperidad pública, y convertir en Jauja este erial de España empobrecido y agostado por los horrores de la superstición y las férreas mallas del despotismo.

Con qué furia se arrojaban sobre el infortunado Godoy, personificación del régimen ominoso, y le querían descuartizar, y saqueaban sus palacios, y hacían con sus muebles inmensa hoguera en que ansiaban abrasar hasta la memoria de su nombre! Con cuánta ira perseguían á todas sus hechuras y después á Saenz, y á Calomarde, y maldecían de las camarillas de Carlos IV y Fernando VII, entre atronadoras aclamaciones á la libertad y el progreso, el son de bombo y platillos, *Trágala* é himno de Riego! Los íntegros de entonces, los Inguanzo, Alvarado y cuantos siguieron sus huellas, encaraban con

los alborotadores y les decían:— ¡Grandes tunantes! Si que hay que barrer, y desinfectar con fuego, y aventar las cenizas de las maldades que han hecho los infames y pérfidos volterianos, jansenistas y regalistas de las cortes de Carlos III, su hijo y su nieto. ¡Pero si vosotros sois la escoria que se ha formado en la lógica que fundó el conde de Aranda, en las Universidades influidas y en los libros inspirados por Moñino y Campomanes, en las sociedades económicas protegidas por Godoy, en las malditas ideas de los Caballeros, Urquijo, Cabarrós, Escoiquiz, Llorente y toda aquella condenada ralea y ruin canalla, y en las lógicas refundidas por Morat en Beneficio de Pepe Botellas, donde juntos como hermanos os metisteis á conspirar contra la paz de España todos los liberales afrancesados y sin afrancesar! ¡Si sois la misma revolución francesa que nos traía Napoleón con su Constitución de Bayona, mal traducida al castellano por los legisladores de Cádiz! ¡Si sois hechuras malditas, si sois la obra nefanda del enciclopedismo masónico que despóticamente y á viva fuerza han inoculado en España cuatro generaciones perversas y galicanas de reyes absolutos! ¡Si sois los mismos perros con distintos collares!

Pero los partidarios de las ideas y la revolución francesas, salido de las lógicas volterianas y napoleónicas (y se llamaban *patriotas*!) continuaron la obra sin más que variar las fórmulas. Ya no decían ¡Regalías! ¡Luces! ¡Viva el despotismo ilustrado!—Sino gritaban:— ¡Libertad! ¡Igualdad! ¡Fraternidad! ¡Garrotazo y tinte tieso! Y ¡viva el pueblo soberano!

Se apoderaron con perfidia y á traición del mango de la sarten, organizaron en públicos partidos los bandos antes ocultos y convirtieron en juego de los partidos las plazas que antes tenían en las lógicas... Y un día se perdieron unas colonias, otro día otras; motines por acá, pronunciamientos por allá, revoluciones á cada paso, incendios, matanzas, bancarrota crónica, saqueo de la Iglesia, saqueo de los pueblos, discordia continua, disputa perpétua, despellejamiento constante del pobre contribuyente, quitate tú para ponerme yo, arriba mucho cobrar y mucho comer, abajo pagarlo todo y comerse los codos, ruina, miseria, desolación... Hasta llegar al último extremo y desesperado trance en que nos vemos ya.

Y se repite la misma historia. Se varían las fórmulas, para engañar á los tontos, y se continúa la obra demoleadora.

La libertad, el progreso, la voluntad nacional han pasado de moda; ahora sólo se piensa en la regeneración; ahora todos nos hemos dado á regeneradores.

—¡Selección!—dice uno.— El mal está en que no se elige bien á los hombres; yo me comprometo á salvar la causa de nuestras desdichas, y adelante con los faroles, sin más que hacer que hacemos una buena selección de personas. ¿Que cuáles son las buenas? ¡Pues las más, que están lampando por ensanches las atribuciones de los municipios, fomentar el trabajo y la prosperidad y regenerar á España, y al parlamentarismo, y las libertades á tanta costa conquistadas, y todas las demás zarandajas que nos han puesto como estampos.

—¡Hombres nuevos!—dice otro.— El mal está en que los viejos no

han tenido previsión. ¡Fuera los hombres viejos! ¿Que dónde están los hombres nuevos? Pues aquí tengo á Canalejas y á Grasset, que si no son recién nacidos precisamente, y el uno tiene encima toda la historia del fusionismo y el otro la de *El Imparcial*, pero están bastante remozados, y muy decididos á satisfacer las aspiraciones públicas, fomentar el trabajo, y la prosperidad, y el parlamentarismo, y el liberalismo, etc., etc.

Lo necesario y urgente es hacer ejército, hacer marina, hacer administración, hacer magistratura hacer comercio, industria, agricultura, hacer nación, hacer España! ¿Que eso es deshacer lo hecho y volver atrás? ¿Que esto es ser ultramontano? ¡No sean Vds. majaderos! Yo soy cristiano en mi casa, pero en política respeto los fueros de la conciencia, para que haga lo que le dé la gana, como el más liberal; y mis propósitos regeneradores no alcanzan á meterme con el liberalismo, sino se reducen á ver si robustezco el cuerpo nacional aunque el alma se la lleve el demonio. Es decir que me propongo lo mismo que se han propuesto todos los que nos han traído á donde estamos, y todos mis émulos en regeneración sanean la casa dejando la peste dentro y el incendio abrasándolo todo.

—¡Déjense ustedes de logomaquias!—dice el más franco de todos.—Lo que pasa es que al deshacer á España tornando pacíficamente ó á trancazos, nos hemos deshecho nosotros; y lo único que importa, lo que urge, es que nos unamos todos, fusionistas y conservadores, republicanos y monárquicos, y formemos apretada piffa en el poder para defendernos de la hidra de la reacción y acabar con lo que resta.

Y esa es la verdad, y esas son las selecciones, y los hombres nuevos, y las regeneraciones y todas las demás garambainas. Los mismos perros, ó sus continuadores, con distintos collares, y con el único propósito, anhelante y ansioso, de salvar á toda costa el comedero propio y de los allegados, la posición, la influencia, el caciquismo del pandillaje, vinculados á las ideas que con una ú otra forma, con unos ú otros nombres, primero con chupa y peluquin, luego con tupe y tirillas, con melenas románticas, y cada día con el traje de moda, están consumiendo á España desde el siglo pasado.

(Colaboración de EL ANCORÁ)

## CRÓNICA MADRILEÑA

SUMARIO: *El frío y los besugos*.—*El drama de la semana*.—*Rosell y García*.—*Novedades teatrales*.

El frío aprieta. No ahoga pero hiela hasta los temperamentos más refractarios á él.

Después de todo, como dice un fumista y fumador amigo mío, no hace tiempo para otra cosa y cada cosa en su tiempo y pesetas en habiendo.

Con esta temperatura, con este vienteillo, y con las nieblas que hoy y ayer disfrutamos, no es de extrañar que los teatros no se calienten, que los discursos sean fríos, que las opiniones políticas no se mantengan con calor, que la indiferencia más glacial reine en todos los órdenes y que los aplausos no sean tan caurosos como en otras épocas.

Somos actualmente un país de sorbetes... ó de besugos.

No me tome Dios en cuenta esta sincera manifestación.

Porque cómo exacta lo es. Las excepciones no hacen mas que afirmar las reglas generales, y aquí, aparte de aquellas, el hecho es que el pescado característico del mes de Di-

ciembre es el de moda desde hace algún tiempo en esta tierra del Sol. Besugos en Literatura, besugos en política, besugos en administración... en todo.

No siendo en el cuerpo de Consumos, pongo por caso, que hay muchos peces espada, en los demás ramos, besugos, besugos y besugos. *Bouquets* de besugos.

Claro es que los hay con muchísimas agallas y no menos escamas, pero eso no obsta ni empece para que tengan todas las características de la familia.

Aquí ya nos vamos conociendo los unos á los otros, y quien más, quien menos, se acuerda muchas veces al salir de un *exitazo* literario, parlamentario ó artístico de aquello de «Te veo, besugo, que tienes el ojo clarol», y se ríe uno para sus adentros del genio á quien acaba de festejarse.

Puede que ocurra con estos frios el fenómeno que Juan José observaba en los ciudadanos; «que el hielo que hay en las calles se les ha metido á los hombros en el corazón», el hecho es que aquí ya no hay «calores» y que en muchos hogares el gato toma el fresco en el fogón, mientras permanecen á la funerata los pucheros. ¡Hay tantos que solo podemos calentarnos al calor... de la inspiración!...

Valiente brasero para calentar grillos.

Esta semana hemos tenido nuestro orimen—como dicen los reporters judiciales y justiciables á veces.

Un aprendiz, un joven, casi un niño, de 18 años, ha descerrajado un tiro á un compañero de taller dejándolo muerto en el acto.

En el último acto de esta tragedia que tanto se ha comentado en los barrios clásicos del Lavapiés y Anton Martín.

Los periódicos nos dicen que el asesino es el tipo del criminal nativo, que obra por instinto, del degenerado de las escuelas italianas. A los 15 años ya dió dos puñaladas á otro hombre y en su última hazaña hubiera hecho más todavía de lo que hizo—matar á uno y herir á otro—si la pistola hubiera tenido más cañones.

Esto de los delincuentes á nativitat no deja de ser un consuelo... para los delincuentes.

Propongo un complemento á las teorías de Lombroso y sus secuaces.

Puesto que se trata de *enfermos* desahuciados incurables é inorregibles, ¿para qué se les va á dejar que sigan llevando la pesada carga de su dolencia? Enhorabuena que se castigue al criminal y se le meta de patitas á la cárcel, bueno que al loco que puede volver á la razón se le recluya en un manicomio, pero al pobrecito incurable y pei-grosísimo... que se le haga una obra de caridad... y se le suprima de raíz.

¡Delirios!

A VV. les parecerá una cruel heresia todo esto, pero si vieran VV. que tristeza daba ver una mujer con dos niños pequeños, que mañana tendrán que ir á mendigar un pedazo de pan, mientras el enfermo continúa cínicamente orgulloso de su obra...

Hace tiempo que el Arte les había dado de baja, pero del mundo no han desaparecido hasta la pasada semana.

Nos referimos á Ramón Rosell y á Pepe García, actores que por mucho tiempo—aquél desde la época de los bufos de Arderius—fueron ídolos del público madrileño.

Rosell ha muerto después de haber vivido un año sin darse cuenta de lo que ocurría á su alrededor: una enfermedad mental le arrebató su privilegiada inteligencia; pero no fué abandonado por sus amigos y compañeros hasta que la tierra le recibió en su seno, cosa que no le ha ocurrido al pobre Pepe García.

Murió en el hospital; y hasta que su cuerpo recibió cristiana sepultura, nadie, fuera de su familia, tuvo noticia de su desaparición del mundo de los vivos, y los más hasta ignoraban que estaba recogido en un hospital.

Cosas de la vida.

Hablemos de algo menos triste.

En el Nuevo Teatro, estrenó por fin un drama el conocido literato D. Pascual Millán.

¡*Quince bajas!* se titulaba la obra y mas de quince veces tuvo que bajar el autor hasta las baterías, mejor dicho, hasta las candilejas... eléctricas. El drama, algo patriótico y muy bien escrito, causó desde luego penosa impresión en el público, como corresponde á un buen drama.

Hubo espectadores que lloraban á lágrima viva.

Como es seguro que esta obra recorrerá triunfante todos los teatros de España, nos creemos relevados de explicar su argumento.

Nuestra misión es meramente á *be-sugamento* informativa.

Dejemos á los respectivos públicos donde la obra se vaya haciendo el trabajo de juzgarla.

Por ahora no estamos nosotros en situación crítica. . . .

En otros teatros también y también como en el Nuevo, ha habido cosas nuevas.

Resulta ya un poquito trasnochado hablar de *Gigantes y cabezudos*, que continúa llevando numeroso público (estilo de «suelto» de Contaduría) al amplio coliseo de la calle de Jovellanos. Por eso nada mas hemos de decir de la última producción de los autores de *El duo de La Africana*.

En Lara, Gabriel Merino, ha obtenido un éxito verdad con *El rey de Lydia*, demostrando que no siempre han de ser los viejos los que triunfen en la *bombonera* de D. Cándido Lara. La obra es en verso y con ella confirma Merino, una vez mas, que si no es un poeta como Nuñez de Arce, es un excelente versificador, mejor que... ¡tente plumal!

El sábado se estrenó en la Comedia, *La Muralla*, drama del escultor Federico Oliver, quien no contento con sus triunfos de modelador, acude al teatro á modelar caracteres.

El argumento de *La Muralla* está muy manoseado; pero ha sido tanta la inspiración y la fortuna de Oliver, que no obstante ese defectillo, aprovechando felizmente para rebelársenos como un poeta y autor dramático todo sentimiento y pasión, la obra *llegó* de verdad al público.

La gente nueva se va imponiendo aunque muy poco á poco. Merino, Benavente, los hermanos Quintero, Oliver... ¡quien sabe! Todavía nos van á regenerar el teatro los jóvenes.

Que buena falta nos hace!

CANDELA.

Como todos los años ha habido éste gran expectación por conocer dónde y á quien caían los premios grandes del sorteo de la lotería.

En los alrededores de la Casa de la Moneda ha habido durante toda la mañana concurrencia inmensa.

Sólo se dejaba entrar en el salón del sorteo á las personas que iban provistas de pase.

A las diez menos cuarto comenzaron á salir boías.

El tercer premio salió de los primeros. El gordo ha salido del bombo á la misma hora que el año pasado, á eso de las doce y cuarto.

Nos niños que le han cantado se llaman Ernesto Cano y Francisco Plaza.

Los corresponsales han luchado también este año con ahínco para servir á sus periódicos.

Unos en Telégrafos, otros en Telégrafos, todos ellos han entregado los despachos casi al mismo tiempo; empleando teléfono, bicicletas, chicos, etc., etc.

En el sorteo la suerte ha favorecido á Madrid y Barcelona; basta para convencerse de ello con leer la lista de premios mayores.

Poco á poco se va teniendo noticia de los agraciados.

A los empleados de la Casa de Moneda les han correspondido 100.000 pesetas.

A una vendedora de perros de la Puerta del Sol le han tocado 5,000 pesetas, y á una aguadora 6,000.

El segundo premio se ha vendido en la calle de Atocha.

El tercero en la plaza del Angel y el quinto en la plaza de Santo Domingo.

DESDE ZARAGOZA

Un mes ha transcurrido desde que los representantes de las Cámaras de Comercio se reunieron en esta ciudad para pedir á los altos poderes que disfrutamos aquellas resoluciones que á juicio de los congregados, era necesario plantear sin pérdida de momento para que España pudiera levantarse del deplorable estado en que se halla, convertida, gracias á los desaciertos de los gobernantes, en el ludibrio de todas las naciones.

Fué á Madrid la Mesa de la Asamblea; cumplió el encargo que ésta le confiara; oyó en cambio buenas palabras y halagadoras promesas y... nada más. Por ahora ningún resultado práctico ha dado, ni se ve que pueda darlo, la tan ponderada y cacareada Asamblea. ¿Quién se recuerda ya de ella? ¿Quién recuerda las acerbas inectivas, las duras catiinarias con que fueron apostrofados los desaciertos de nuestros gobernantes? ¿Quién no ha olvidado ya por completo la elocuencia con que algunos de los congregados dijo que no se contentarían con un señor ministro les dijese: «Serán ustedes complacidos», y la fogosidad con que otro prometía que si el Gobierno no hacía caso de sus razones, eran ellos españoles, y sabrían cumplir con su deber?

La Asamblea adoleció de un defecto esencial, que impedía en absoluto la resolución del problema propuesto. ¿Cómo puede resolverse, sin entrar en la política, un problema que es esencialmente político?

Hubieran tenido los representantes firmeza y sinceridad bastantes para expresar sus convicciones, reuniéndolas todas en una conclusión, á saber: que era preciso cambiar de sistema, abominando para siempre del que tan funestos resultados nos ha proporcionado, y la Asamblea hubiera resultado eficaz y favorable para la regeneración de que tanto se habla. Pero en vez de ello se entretuvieron en jugar durante ocho días á los diputados; formularon innumerables conclusiones, cuyo conjunto constituía un programa de Gobierno kilométrico, incompleto y poco ordenado; presentaron como único remedio cuya aplicación inmediata exigía el bien de la patria, y ha resultado lo que forzosamente debía resultar.

Tienen ustedes muchísima razón, contestó el médico de cabecera; casi todo lo que ustedes piden ha de resultar útil y favorable, y con ello estoy conforme en principio. Mis compañeros examinarán lo que hace referencia á la especialidad de cada uno, y aplicaremos lo que de comun acuerdo parezca provechoso y fácilmente aplicable.

Y así podrá muy bien suceder que cualquier día se cree un Ministerio de Comercio, Industria y Agricultura, porque así lo pidieron las Cámaras de Comercio, mientras se deja subsistente el de Ultramar, porque todavía nos queda Fernando Poo; y el de Marina porque no se puede refundir con el de Guerra, por más que así lo hayan pedido las Cámaras de Comercio.

Y podría también suceder que accediendo á las peticiones de las Cámaras de Comercio se fijara sueldo á los

jueces y fiscales municipales, y que para tener de dónde sacar estos sueldos se idearan nuevos impuestos ó se recargaran los existentes, en vez de suprimir los actuales é insoportables recargos, como también, y con muchísima razón, pedían las Cámaras de Comercio.

¡Esto si que sería el colmo de la irrisión!

LA LOTERÍA DE NAVIDAD

19026

Ha caído en Toledo.

34358

Se ha vendido en la administración número 35, situada en la calle del Barquillo, núm. 9.

El administrador es D. Felipe Murciano, el mismo que en el sorteo correspondiente del año anterior vendió el billete premiado con los dos millones de pesetas.

El Sr. Murciano cree que ha vendido en Madrid todo el billete premiado con los 20.000 duros porque no consta la salida de los libros.

El billete entero con el número anterior al premiado lo envió á Huelva.

El 34358 lo tomó el 1 de este mes y lo vendió el 2 del mismo.

35829

Premiado este número con 30.000 pesetas.

Ha caído en el Hospicio, y llevan parte en él algunos asilados, repatiéndose el resto entre el personal de todas clases de la casa.

Se hicieron 130 partes en el billete.

FILIPINAS

Telegrama oficial

Capiz, 21 Diciembre 1898.—Capitan general á ministro de la Guerra.—Número 61.—Ilo-Ilo, 14 Diciembre.

Llegó Uranus sin novedad Carolinas, que quedan racionadas para tres meses. En Marianas, después marcha *Charleston*, restablecida soberanía y normalizados servicios; órdenes administrador Hacienda, que recomienda V. E. Hay deben quedar fuerzas concentradas Cebú, Iligan. Llevo licenciados; trasportados unos 3.000 hombres, continuando operaciones sin novedad.

Aquí, desde hace tres días, nutrido constante fuego.

De noche grandes masas, armas blancas, llegan hasta trincheras, con valor salvaje, protegidos fuego sus posiciones, siendo naturalmente barridos por nuestras descargas, cuatro piezas montaña y cañones de los flancos, sufriendo bajas incalculables que, abandonadas, infeccionan atmósfera. Las nuestras escasas por situación trincheras, seis muertos y 17 heridos tropa.

Lo que quieren los filipinos

«New-York Herald», publica el siguiente telegrama de su corresponsal en Manila:

«El gobierno de Washington debe acordar con urgencia una política definida respecto á Filipinas.

La situación se hace más difícil cada día; los naturales del país no comprenden la razón de los aplazamientos del gobierno americano, que obligan al sostenimiento en armas del ejército de la república, originando enorme detrimento al país.

Un gobierno como el establecido en Filipinas, porque los filipinos son más competentes que los cubanos para gobernarse.

Es necesario se cambien impresiones con Aguinaldo; el plan de gobierno deseado por los filipinos es el de una república autónoma, bajo la inspección del Congreso americano.

De ser conocido el plan en Washington con todos sus detalles, seguramente se aprobaría por el gobierno.

Tiene aquél el apoyo de los americanos aquí residentes y de los filipinos significados, pues todos ambicionan la paz.»

Telegrama aclarado

Los periódicos ingleses llegados ayer publican el siguiente telegrama, una parte el cual anticipó hace dos días la Agencia Fabra, dejando la duda de si las noticias que contiene se referían á Manila ó á Ilo-Ilo, la cual desaparece leyendo el telegrama que dice así:

«Manila 19.—El vapor español *Brutus* llegó aquí hoy de Ilo-Ilo, trayendo 315 soldados indígenas y siete curas.

«Dicen que todas las noches hay combates, y que los comerciantes aguardan con ansiedad la llegada de los americanos para que la situación mejore.

«Las calles están casi desiertas, y los oficiales españoles declaran que sería imposible continuar la defensa si no reciben pronto refuerzos, pues la ciudad está rodeada por una fuerza superior.

«Se calcula en 25.000 el número de insurrectos, aunque de éstos sólo tienen fusiles 2.000.»

52761

12.000,000

Este es el premio gordo y se lo llevan los catalanes.

Por telegrama se sabe quiénes son los poseedores de cuatro décimos de este número.

Uno lo había adquirido el farmacéutico señor Bonal, quien lo había distribuido en participaciones pequeñas, conservando sólo 10 reales para sí.

Los otros tres décimos los compró el banquero señor Morana.

Uno de estos décimos lo envió el señor Morana á París á un individuo español.

Otro de ellos se lo ha reservado y, según parece, el otro también.

22610

Es el segundo premio y se vendió en la administración núm. 37, establecida en la calle de Atocha, 86.

Lo adquirieron entero, así como todos los de la decena los banqueros de esta corte Sres. Alfaro y Compañía, llevándolos él mismo á la Plaza de Pontejos, número 10, donde tienen establecidas las oficinas dichos señores, quienes los adquirieron por encargo de los Sres. Zaldo Hermanos, comerciantes en tejidos y banqueros de Veracruz (Méjico), donde lo remitieron en 10 de Septiembre último, en pliego certificado.

24281

Si no el primero por orden de su importancia, ha sido el primero en el orden de su salida del *bombo*.

A las nueve de la mañana, próximamente, apareció, para fortuna de quienes lo posean, el número 24281, seguido inmediatamente después del premio correspondiente de un millón de pesetas.

Poco después veníamos á saber que el 24281 se había vendido en Madrid, por el administrador del despacho establecido en la Plaza del Angel, número 9. La administración tiene el número 39.

El administrador es el doctor don Cristino Prado y Baisera.

Seis décimos del número 24281 premiado con 1.000,000 de pesetas fueron comprados por el marqués de Urquijo para un banquero de Sevilla, corresponsal de dicho marqués.

De los otros cuatro décimos nada sabe el administrador. Sólo sí que los vendió á distintas personas en los primeros días del corriente mes.

30975

Es el cuarto, vendido en Palma de Mallorca.

45

Es el quinto, despachado en la calle de Jacometrezo no se sabe á quien.

DE ROMA

22 de Diciembre.

La Cámara de los diputados, después de votar á paso de carga los últimos capítulos del presupuesto del interior y el presupuesto de ingresos, suspendió ayer sus sesiones hasta el 25 de Enero. Un adulador presentó y vió aprobada una proposición de aplauso al presidente, el sectario Franardelli, y el diputado socia-

lista Andrés Costa hizo votos por que al volver á reunirse la Cámara en la fecha dicha ocupen su puesto en ella dos diputados hoy encarcelados.

El Gabinete Pelloux ha salido pues sano y salvo de esta prueba parlamentaria. No es que haya realizado las esperanzas que muchos bobos habían puesto en él; antes al contrario, siguiendo las odiosas huellas represivas de Rudini, no ha acertado á concebir y presentar leyes fecundas, propias para contrarrestar la crisis económica, la causa inicial de todos los males materiales que afligen á Italia. En un terreno más corrompido, no ha sabido siquiera captarse la benevolencia de los diferentes grupos parlamentarios. Si estos le han apoyado con sus votos, ha sido porque todavía no han podido ponerse de acuerdo acerca del sucesor que hay que dar á Pelloux; su actitud para con este general político ha sido pues más de tolerancia que de franca adhesión.

Y aunque lo contrario pareciera, tal actitud ha perjudicado, más que favorecido, al Gobierno. En efecto; una desaprobación manifiesta de su política, haber servido á aquel de pretexto para disolver la Cámara, la confianza del hijo de Víctor Manuel mediante. Ahora, por el contrario, el pudor le veda hacer caer el peso de la disolución sobre una asamblea que no ha emitido un solo voto desfavorable al ministerio.

Hay pues que esperar para otro rato el dehaerse de esta Cámara sospechosa; pero entretanto las dificultades se amontonan, y quizá sea más tarde imposible, lo que hoy pareciera factible y relativamente fácil.

El h. Finocchiaro Aprele, temiendo sin duda que el poder se le escape de las manos más pronto de lo que él quisiera arde en deseos de dejar unido desde ahora su nombre á un nuevo atentado contra la libertad de la Iglesia. Trátase de la manoseada cuestión de la entrada de las «banderas nacionales» en los templos. La disciplina eclesiástica opónese formalmente á la entrada de las banderas no bendecidas, aunque pertenezca á la más laudable asociación católica. Pero gentuza liberal no quiere entenderlo y se empeña en abrir las puertas de las iglesias á todas las banderas tricolores, aunque pertenezcan á una logia masónica. Dicese que el ministro de Gracia y Justicia había ya redactado un proyecto de ley disciplinando esta cuestión, ¡como si la Iglesia no tuviese ya sobre ella su disciplina propia! Pero el general Pelloux le ha hecho observar, que en interés de la causa italianísima, no era este el momento más oportuno para crear conflictos entre la iglesia y el Estado.

E. Maglioli.

BOLETIN RELIGIOSO

CALENDARIO

Cuarto creciente, el 20.

Sale el sol, á las 7:26.

Pónese, á las 4:38.

MAÑANA

(362) 29 (3)

JUEVES

SAN TOMÁS CANTUARIENSE, OBISPO

Nació en Londres Santo Tomás el 21 de Diciembre de 1117. Por defender la justicia y la humildad murió asesinado en su iglesia. El Señor acreditó la santidad de su fiel siervo con muchos milagros.

INTENCION PARA ESTE MES

ORACION COTIDIANA

La salvación de la infancia

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima osofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que los católicos tomen con empeño, ante todo, el deber de educar á sus hijos en el amor de la religión y de la virtud.

PROPÓSITO

Favorecer cuanto podamos las escuelas y colegios genuinamente católicos.

OFICIO DIVINO.—Día 29.—Feria 5. De Sto. Tomas Obispo y Mr. *Encarnado*. *Doble* com. de las cuatro octavas. Visperas de la Traslación de S. Jaime Ap. com. de Sto. Tomás, de la Dominica y de las cuatro octavas.

CUARENTA-HORAS

En San Nicolás, empezarán las Cuarenta Horas, en acción de gracias al Altísimo por los beneficios recibidos: exposición á las siete de la mañana; á las diez misa y al anochecer empezará un triduo con sermón que dirá el Padre Luis Perelló, S. J.

CULTOS

En la Merced, al anochecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la Capilla de la Reserva.

CORTE DE MARIA.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito,

DE LA CAPITAL

**Magnífico almanaque.**—En la Librería Católica de D. Juan Palou, Call—1—se han recibido ejemplares del *Almanaque de la Familia Cristiana* para el año de 1899.

Tanto por su esmerada impresión, preciosos y artísticos grabados, como por la amena é interesante lectura de los artículos y curiosas noticias que contiene, es digno de que lo recomendemos á nuestros abonados y al público, como efectivamente así lo hacemos, con la seguridad de que al adquirirlo quedarán sumamente satisfechos. Véndese en la mencionada librería á una peseta cada ejemplar.

**Estadística.**—En breve serán reclamados á los Alcaldes de esta provincia, por el Jefe de Trabajos Estadísticos, los datos relativos á los precios medios que obtuvieron los principales artículos de consumo, durante el segundo semestre del año actual, y los tipos de jornales; y el señor Gobernador Civil recomienda á todos los Alcaldes facilitar á dicho funcionario los mencionados datos en el plazo que señale, para que la estadística de referencia no sufra el menor retraso.

**Obras municipales.**—Las que el Ayuntamiento de esta ciudad llevo á cabo por administración durante la semana anterior al día 21 del presente mes de Diciembre ascendieron á 358 pesetas 59 céntimos.

**Un farol.**—Hace días fué desribado por un vehículo uno del alumbrado público de la calle de Colon permaneciendo al suelo algunos días sin que fuera reparado. Se dice que el alcalde Sr. Salom ha dejado cesantes de empleo y sueldo al segundo jefe de la guardia municipal Sr. Moyá y á los guardias que desde el día 23 han prestado servicio día y noche en aquel sitio.

**Nombramiento.**—D. Juan Noguera Balaquer ha sido nombrado delegado de la Diputación provincial para intervenir en la recaudación de los arbitrios municipales de Buñola.

**Multa.**—Ayer el señor Alcalde impuso una de 2'50 pesetas á cada uno de varios individuos que promovieron escándalo en la vía pública.

**Correos.**—A las seis de la tarde de ayer salió de nuestro puerto para el de Barcelona el vapor *Bellver*, llevándose la correspondencia, pasaje y carga.

Procedente de Barcelona ha entrado en su fondeadero de este puerto el vapor *Istleño*. Ha traído balija, pasajeros y carga.

También ha llegado, procedente de Mahón, el vapor *Ciudad de Mahón*.

Y á zarpado para Ibiza y Valencia el vapor *Cataluña*.

**Robo.**—En una casa de la villa de Calviá se ha cometido ano consistente en tres pellejos de aceite. A pesar de las activas pesquisas que está practicando la guardia civil no han podido ser descubiertos los autores.

**Agente consular.**—Se ha concedido el *Regium exequatur*, á Mr. Pascal Oliver Ginard para que pueda ejercer el cargo de agente consular de Francia en la ciudad de Alcudia.

SERVICIO  
**Telegráfico**

(De EL ANCORÁ)

(POR CORREO.)

**El canal de Nicaragua**

Londres, 26.—Según un telegrama de Washington, recibido esta madrugada, los periódicos americanos confirman la noticia de haberse entablado negociaciones entre los gobiernos de los Estados Unidos y de Inglaterra para modificar el tratado llamado de Clayton Bulwer, referentes á los canales interoceánicos.

Esta noticia ha producido muy mal efecto aquí, pues la prensa inglesa en general es contraria á toda medida que tienda á mermar los privilegios ó intereses británicos en el caso de que se lleve á cabo el canal de Nicaragua, ó cualquier otro que ponga en comunicación el Pacífico con el golfo de Méjico.

**La peste**

Madrid, 27 (mañana.)

La peste de Madagascar sigue localizada en Tamatave. Hasta ahora ocurrieron 108 defunciones, (57 malgachos, 50 criollos y 1 europeo).

Se continúan tomando grandes precauciones para evitar la propagación.

**Don Carlos sin novedad**

Además de desmentirlo oficialmente *El Correo Español*, se ha recibido un despacho de París diciendo que el conde de Maille, amigo íntimo del Duque de Madrid, tenía noticias telegráficas del 25 afirmando que la salud de D. Carlos es excele en absoluto.

(POR TELEGRAFO.)

**Los que quedan**

Madrid 27 á las 10'40 m.  
Según los datos oficiales que

obran en el Ministerio de la Guerra en 1.º de Enero solo quedarán en Cuba 24.000 soldados que repatriar.

El General Ríos en un despacho que ha enviado al Ministro de la Guerra, dice que habiendo terminado su misión en Ilo-Ilo continuará en Manila á bordo del trasatlántico hasta que el buque salga para la Península.

**Consejo de Ministros**

Madrid 27 á las 10'30 m.

Se ha celebrado Consejo de Ministros que ha presidido el Sr. Groizard. No se han tomado acuerdos de interés más que uno que hace referencia á los carlistas.

Habiendo desaparecido el temor de que se altere el orden público en el interior, los Ministros han acordado autorizar la reapertura de los círculos integristas.

**El señor Sagasta**

Madrid 27 á las 10'20 m.

El Sr. Sagasta encuéntrase esta mañana algo más aliviado. Ha pasado bien la noche y los médicos, confían en que continuará la mejoría, desapareciendo en breve el temor de un fatal desenlace.

Encuéntrase enfermo de algun oido el eminente tribuno, Sr. Castelar.

**La salud de Sagasta y Castelar**

Madrid 27 á las 11'5 m.

Los Sres. Sagasta y Castelar están bastante aliviados de la enfermedad que padecen apesar de haber pasado la noche muy cruda, no hubo recargo en la fiebre.

**Un cabecilla preso**

En Castellón individuos de la benemérita han dado caza al célebre cabecilla carlista apodado el *Bou*.

Inmediatamente ingresó en la Cárcel.

**Matanzas de insurrectos**

Madrid 28, á las 3'15 m.

Telegrafian de New York que el cabecilla Aguineldo y su gente tuvieron que huir perseguidos por los insurrectos.

Los rebeldes, temiendo ser asesinados por varios grupos de tagalos que saqueaban á varios almacenes, pusieron pies en polvorosa dirigiéndose hacia las Visayas.

*Exprés.*

**Bolsa**

Madrid 27 Diciembre.

4 p <sup>o</sup> perpetuo interior	55'30
4 p <sup>o</sup> perpetuo exterior	60'00
4 p <sup>o</sup> amortizable	66'50
Cubas (90)	42'00
Cubas (86)	49'80
Libras	00'00
Banco de España	398'50
Tabacos	228'00
Francos	30'00

**SE RECOMIENDA**

**TIENDV NUEVA DE SVN JOSÉ**

**IGNACIO FIGUEROLA**

Central, Brondo 7

Sucursal Jaime II—14

Lencería, cortinajes, yutes, tapicerías, cubrecamas, alfombras, géneros de punto pañolería en todas clases y géneros para vestidos de Señora.

Todo cuanto se quiera para equipos de novios.

La casa que vende á precios más abaratos.

¡Ojol ¡Ojol Gran baratura en la Sucursal por cierre del Establecimiento ¡Ojol ¡Ojol.

**Turrone de Jijona**

Se encuentra ya en esta capital el antiguo y acreditado turroneiro de Jijona Antonio Sevilla, que todos los años tiene un puesto de venta en la calle de San Nicolás número 35, donde abrirá su despacho el domingo próximo 20 del actual.

Trae un numeroso y escogido surtido de turrone de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Irlache negro, Peladillas blancas, Garrapiñas, Piñones, Anises, Patatas de Málaga y otros dulces, todos de clases finas y superiores.

**ALMACENES MONTANER**

2—Sindicato—2

La casa que presenta mayores surtidos. La que vende más barato. La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precio sin competencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos *Sagrados* y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Culto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto, Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

**NO COMPREIS**

para

**GAS ACETILENO**

Ninguna clase de generador, sin antes haber visto el nuevo sistema LA TORRE que construyen los hermanos José y Antonio Miró y Agulló (Manacor, calle de Palma número 8) el cual cuando produce el gas automáticamente, lo purifica de tres distintas maneras, á un mismo tiempo, no obstante su sencillez, fácil manejo y marcha segura.

— PRECIOS —

Gasómetro con un generador de 423 kilo de carga, 60 pesetas.

De mayor tamaño con dos ó más generadores, á precios convencionales.

**VETLADA**

DE

**GLOSADORS**

A los fires y festes de Manacor

Die 19 de Setembre de 1897

En aquesta imprenta se venen ejemplars á dos reals.

La Farmacia SAN JOSÉ prepara la Magnesia efervescente *San José* y la expende en botes de dos reales y en papelse de 0'05, 0'10 0'15, 0'20 pts. etc.—Colón, 34, Palma.

**COMERCIO**

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma	DINERO
Crédito Balear	62'10
Fomento Agrícola	66'00
Ferro-carriles de Mallorca	43'00
Alumbrado por Gas	83'00
General Mallorquina	00'00
Salinas de Ibiza	220'00
Bonos municipales	31'00
La Islaña Marítima	51'00

del Rey Católico. Y no se censan los críticos vanos de nuestros días de buscar más causas de aquella lucha libertina y religiosa, y de su mucha duración, sino en que entonces peleaban por una parte los herejes y la política impía de toda Europa: y por otra sólo el gran monarca Prudente y su católica España. Y aunque era tan poderosa la nación española de aquel siglo y de talla tan alta el rey que la gobernaba, siempre resultó guerra con dificultades grandísimas y muy duradera.

Todavía el autor de la *Relación de Flandes*, de 1572 del volumen citado de los *Documentos Inéditos* añade: «Lo que de Francia se entiende por cartas de 1.º y 4 de Junio es: que había sabido por cosa cierta que la reina madre había estado con el almirante de Fontaineblau, que por orden del duque d' Anjou, habían partido de París siete carros de pólvora con voz que se enviaban á San Quintín, y el dicho Anjou había enviado en diligencia un ingeniero llamado Turqueto á Picardía, que se entendía que de Calés, que como se sabe la tiene el rey de Francia enviaban públicamente refresco á los de fraxelinas. Que ciertos particulares que llegaron á París y partieron de Amberes á 26 de Mayo, le certificaron que habían topado mucha gente á la fila en aquel reino, que iban á Flandes, y no caminaban de día ni entraban en las villas. Que en Perona se había publicado la prohibición de no ir á juntarse con los rebeldes; pero los soldados que estaban en las tabernas é iban al mismo efecto, se reían y mofaban de ello. Que se decía allí públicamente, que el hacerse la dicha prohibición, era como si no se hiciera; y D. Diego tiene por cierto que todo se hace con sabiduría y consentimiento del rey de Francia, aunque lo encubrían hasta ver cómo sale...»

Que Phelipe Strozzi había comprado en París en diversas veces grande cantidad de arcabuces, y enviado parte dellos á Bretaña para lo del armada; y los demás se creían habían ido á Flandes, y aun le avisaban que muchos dellos se habían pasado á Mons y Valencianas so color de que eran mercan-

Estados, y que en las fronteras se levantaba gente; que franceses aprestaban armada de mar, ordenó que el conde de Bosu aprestase asimismo la de S. M. y que se enviasen tres compañías de españoles á las costas de Holanda, y que monsieur de Beauvois se metiese en la isla de Walchen, en que está Midelburg, Frexelingas y la Vera... (*Documentos Inéditos*, tomo LXXV, pág. 42.)

Interesa en gran manera tener en cuenta estos datos incontestables, porque corroboran y confirman lo que, ahora se va sentando y defendiendo, esto es: que el Rey Prudente y en su nombre el duque de Alba, luchaba en Flandes con los herejes, no sólo de aquellas provincias, sino con los de otras naciones, con los cuales hacían unidos causa común. No era, por lo mismo, pequeña la dificultad que se ofreció desde su comienzo para sofocar tan imponente rebelión; ni pendió su duración de la supuesta apatía del monarca, ni del exagerado rigor del duque; sino que se tornó aquella guerra en conjuración universal contra la Religión verdadera y el Rey de España.

En apoyo de lo cual todavía el mismo documento arriba citado añadía: «No pasaron muchos días que Mr. Lumey, rebelde de S. M., que se intitula conde de la Marcha, llegó con 25 navios á Holanda y echó golpe de gente en la isla de Woom, y se apoderó de la isla de Brila, que estaba flaca, quemándole las puertas una noche, y metió sus navios en un canal cerca de la dicha isla... (*Documentos*, tomo y pág. citados.) El número de navios con que el conde Lumey se apoderó de Woom y la Brila prueba el apoyo considerable que recibían los sublevados flamencos de las naciones enemigas de España, como es notorio y refieren claramente los historiadores contemporáneos.

Y todos aquellos rebeldes se auxiliaban con gran celo en el interior, y recibían auxilios y muchos refuerzos del exterior. Así se vió entonces que los de Brila enviaron á Frexelingas 700 hombres de socorro, con que comenzaron á dar muestras

**ORO**

Prima extraordinaria

Se desea adquirir toda clase de monedas de oro y alhajas del mismo metal.

Monjas, 16, Entresuelo.

**Correos**

*Nova relación á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.*

**SALIDAS**

Lunes, dos tarde, para Barcelona (via Sóller).  
 Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).  
 Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (via Alcudia).  
 Jueves, ninguna.  
 Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).  
 Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicante.  
 Domingos, dos tarde, para Barcelona (via de toudia).

**ENTRADAS**

Lunes, nueve mañana, de Barce a (via de Sóller), y de Mahon (via de Alcudia).  
 Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles, nueve mañana, de Barce a (directo).  
 Jueves, diez mañana, de Barcelona (via de Alcudia).  
 Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.  
 Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).  
 Domingos, ninguna.

**Servicio directo entre Mallorca y Menorca**

De Palma para Mahon, los sábados, 5 tarde.  
 De Mahon para Palma, los martes, 5 tarde.

**Ferro-Carriles**

*Servicio de trenes para viajeros que regirá en los caminos de la Compañía desde el día 10 de Abril de 1898.*

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7:40 mañana y 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.  
 De Palma hasta la Puebla, á las 7:40 mañana 2:30 y 6:25 (mixto desde el Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma, á las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los Ramales) tarde.  
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40 mañana 12:15 (mixto hasta Maria y 5:25 (mixto desde el Empalme) tarde.  
 De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:35 mañana 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

*Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.*

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegd.
Andraitx...	Pelaires 98	2 tarde	7 m.
S'Arroco...	Pelaires 98	2	7
Capdellá...	Santacilia	2	8
Calviá...	Santacilia	2	8
Esporlas...	P. del Olivar	2	9
Establiments...	P. del Olivar	2	9
Estallenchs...	P. del Olivar	2	9
Bañalbufar...	P. del Olivar	2	9
Puigpuñent...	P. del Olivar	2	9
Valldemosa...	S. Miguel, 84	2	8
Dayá...	S. Miguel, 84	2	8
Soller...	S. Miguel, 80	2	8
Buñola...	S. Miguel, 80	2	8
Lluchmayor...	Bauló, 6	2	8 30
Santañy...	Bauló, 6	2	8 30
Campo...	Bauló, 6	2	8 30
Sanselas...	P. de S. Antonio	2	8 30
Sta. Eugenia...	P. de S. Antonio	2	8 30
Felanitz...	Mercadal, 43	2	6 m.
Algaída...	Mercadal, 43	2	6
Montuiri...	Mercadal, 43	2	6
Porreras...	Mercadal, 43	2	6

**COMPANIA INGLESA**  
 DE  
**SEGUROS MARITIMOS**  
 Y CONTRA INCENDIOS  
**LA UNION COMERCIAL**  
 LONDRES  
 Capital  
**PESETAS 62.500.000**  
 AGENTES  
**MARTINEZ Y PLANAS**  
 SAN JUAN, 20  
**PALMA DE MALLORCA**  
 Y EN EL Banco de Felanitx  
 FELANITX

**PIANOS**  
**Casa PERELLÓ-Unión-19**

Toda persona que alquila un piano nuevo por 3 años á

**5 DUROS MENSUALES**

se le regalará el mismo al vencimiento del contrato

Estos pianos son todos cuidadosamente escogidos y revisados y se distinguen por su gran solidez y por sus inmejorables condiciones artísticas, ofrecen además la ventaja de estar garantidos contra todo defecto de construcción por 5 años.

Grandes novedades en música en todo género sin competencia

**-Casa PERELLÓ-PALMA-UNIÓN, 19.-**

**PASTILLAS BONALD**

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta, tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas perifericas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

**TENEMOS PREPARADAS**

- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas con mentol.
- PASTILLAS Cloro Boro-Sódicas con guayacina y mentol.
- PASTILLAS Cloro Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
- PASTILLAS Cloro Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas con guayacina cocaína y mentol.
- PASTILLAS de cocaína y mentol.
- PASTILLAS de cocaína, codeína y mentol.
- PASTILLAS de frutos pectorales con codeína.

Para los casos en que los señores Médicos las consideren indicadas. Las pastillas BONALD, premiadas en varias exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

Se venden en todas las farmacias y en la del autor.

17, Nuñez de Arce, 17 (antes Gorguera), Madrid

**Tarifa de anuncios de EL ANCORAS**

En primera, segunda, tercera y cuarta páginas á precios baratísimos y convencionales. A los actuales suscriptores y á los que en lo sucesivo se suscriban se les publicará un anuncio gratis mensualmente. Los que nos favorezcan con anuncios permanentes disfrutarán considerables descuentos.

**Anuncios mortuorios**

Se admiten hasta las once de la mañana, á los precios siguientes:  
 Tamaño 2 columnas en 1.ª página, 6 pesetas; 3 columnas, 8 id., 5 columnas, 12 id.  
 En 2.ª ó 3.ª página, 2 columnas, 4 pesetas; 3 columnas 6; y 5 columnas 10.  
 En primera página entera, 30 pesetas; en 2.ª ó 3.ª 25 id.

**OBRAS DE FRANCISCO ANTICH E IZAGUIRRE**

QUE SE HALLAN EN VENTA

En la Librería de Propaganda Católica (Call, 1).

UTOPIA-TENTACIÓN.—Dos novelas en un solo volumen, con profusión de grabados de Gómez Soler y una elegantísima cubierta en colores, de Pahissa. (P. Torrella, editor). Ptas. 1:50.  
 DE COLADA (La Gramática en letra)—Estudios gramaticales. Ptas. 1.—Luz Fernández, (novela) á Ptas. 1:50.—Nerviosas, 3.ª serie.—II de la de los MIL SONEOS. Ptas. 1.—Cartas frivolas, á Ptas. 0:50.—Fausto Psiquis, (novela) á Ptas. 1:50.—El Juicio Final, (poema) á Ptas. 0:50 —5 por 100 de rebaja á los señores suscriptores de este diario.

**RECUERDO DE UN VIAJE Á ROMA**

Ó SEA

**LA PEREGRINACIÓN BARCELONESA EN AÑ DEL JUBILEO SACERDOTAL**

Por el Ldo. D. Sebastián Vives, Pbro., dignidad de Arcediano de la Santa Iglesia Catedral de Menorca.

Este interesante libro en el que se describen los históricos y artísticos monumentos de Roma Cópense á 75 céntimos de peseta en la Administración de la Tipografía Católica, Santo Cristo 20.

de su ruin ánimo y hacer lo que en guerra abierta se acostumbra, enviando embajadores á Brila y á Inglaterra á pedir socorros., (Documentos, página y tomo citados). Y cierto que tales socorros no sólo de Francia iban llegando, como antes vimos, sino que además entraban con harta frecuencia de las islas británicas. De modo que el incendio revolucionario, que sin tales apoyos fácilmente se hubiera extinguido con los dineros y tercios de España, dirigidos por el incomparable capitán D. Fernando, duque de Alba, siguió consumiéndose y devorando á Flandes, durante muchos años, gracias al continuo combustible que la arrimaban de Francia, Inglaterra y Alemania, y de ningún modo á la apatía ni vanidad de don Felipe II.

XIII

MAS PRUEBAS SOBRE LO MISMO

LA misma Relación de lo sucedido en Flandes que voy citando, no deja duda sobre este particular. He aquí todavía otro de sus párrafos, que señala con toda desnudez las causas internas y externas de aquel heterodoxo levantamiento. 'Los de Brila, dice, les enviaron otros mil hombres, (á Fraxelings) con los cuales y los que se les habían llegado acometieron de asaltar á Midelburg; los de dentro comenzaron á alterarse; pero Beauvois y Vacquen y los buenos burgueses los aquietaron y persuadieron á que enviasen á pedir guarnición de valones al duque, como lo hicieron: después vinieron á los de Fraxelings 600 hombres rebeldes, naturales de los Estados Bajos, que estaban en Inglaterra y entre ellos algunos ingleses con armas, municiones y vituallas. Con este refresco los de Fraxelings se comenzaron á enseñorear de la isla, tomando á Ramua y más de 40 naves que en aquel puerto había, y pusieron cerco á Midelburg, sitiándola por una parte y asaltándola por otras tres., (Documentos; tom. y pág. citad.)

De esta forma y manera, con las armas, municiones y vituallas extranjeras se eternizó la guerra herética de los Países Bajos, sin poderla poner remate ni la pericia militar extraordinaria de los gobernadores generales, ni el valor heroico de nuestros tercios, ni la prudencia y buena voluntad

**RONDAYES**

**MALLORQUINES**

DE N

**JORDI DES RECÓ**

Acaba de publicarse el tom III de Aplech de Rondayes Mallorquines den Jordi des Recó, (Antoni M. Alcover, Pre).

Se ven á 2 pesetes en las Librerías den Guasp, Falou, Puigredon y Amenqual y Muntaner.

**ORNAMENTOS**

**SAGRADOS**

Gran surtido en telas para el culto divino, merinos dobles y otros artículos.

**MIGUEL MATAS**

Colón 17, 19 y 21

**VIAJE DE RECREO**

á las maravillosas

**Cuevas del Drach**

y vta á islago de los franceses descubiertas por M. E. A. Martel (1856) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7:50 pesetas. Por cada persona de aumento 1:50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 34, en Manacor.

Tip. Católica de Sanjuan, Hermanos

**SE ADMITEN ANUNCIOS**  
**EN LA ADMINISTRACIÓN**  
**DE "EL ANCORAS"**  
 SANTO CRISTO 20. ENTRESUELO